

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripcion: 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redaccion y administracion que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Domingo 23 de Marzo de 1860.

Núm. 102.

PARTE TELEGRAFICO OFICIAL

Recibido en el Gobierno de Provincia hoy 24 de marzo.

El General en jefe desde el campamento del Valle Gualdrás dice ayer á las cinco de la tarde.

«Batalla y victoria completa. El enemigo fuertemente situado á una legua de Tetuan en posiciones de difícil acceso y con fuerzas considerables, trató con gran empeño de estorbar el movimiento del ejército, pero desalojado de todas las posiciones y arrojado en el Valle, tuvo que levantar su campamento á toda prisa para que no cayesen en nuestro poder, en este instante se encuentra fuera del alcance de nuestra vista. Todos los generales y las tropas han rivalizado en denuedo y bizarría.»

El 25 de marzo es un dia inolvidable para España. Es el aniversario de un hecho que además de cubrir de gloria á nuestra querida patria deja un recuerdo indeleble de nuestra época, de esta época que entre reveses y fortunas ha logrado fijarla rueda de nuestro porvenir.

Un hombre ilustre, un anciano venerable vivía retirado de nuestras discor dias y lejos de la pompa y el fasto mudanal esperando tranquilamente el último dia de su jornada: su abnegación y sus virtudes eran la admiración de las gentes, y su talento asombró del universo. En dias de prueba, desafiando las iras de los enemigos de su madre patria, alzó su potente voz y al compás de su valiente lira cantó contra los tiranos y los usurpadores. Cuando el sol de libertad lanzó sus primeros rayos sobre la hermosa tierra, altar de su cariño, sus acentos volvieron á resonar llenos de fe y entusiasmo sin que lograrse apagarlos la desgracia ni la ingratitud. Siempre que España ha llorado sobre el pedestal de su destino ó se ha levantado sobre la estatua de su felicidad, D. MANUEL JOSÉ QUINTANA ha cantado con todo el dolor de su corazón ó con toda la alegría de su alma. España no podía olvidar tan grandes sacrificios, no podía contentarse con inmortalizar su memoria, y le erigió un monumento en vida, prólogo de otro que le erige despues de muerto. La Reina de las Españas bajó de su dorado trono á colocar sobre las marchitas sienes de su querido maestro una corona de laurel digno premio de una madre que adora en su hijo. Como hemos dicho hoy hace cinco años que el esplendor y la magnificencia de aquella magnífica ceremonia

sorprendieron á Quintana en el rincón de su modesta morada: hoy se cumple un lustro que el ilustre poeta derramó quizás las últimas lágrimas de su corazón al contemplar á un pueblo que llorando también se agrupaba en su derredor; aquella blanca cabeza que el cariño y la gratitud habian cubierto de flores, de aquella alma sublime sobre quien caian las bendiciones de una generacion entera y sobre la que caerán los aplausos de las venideras.

La grandeza de aquel pensamiento nos inspiró una pobre poesía que se insertó en «La Corona» del noble cantor; el recuerdo de aquel dia nos ha inspirado estas sencillas y tiernas líneas. La gratitud y el amor que sentimos siempre hacia aquella sombra veneranda nos hace reproducir hoy lo que entonces dijimos.

He aquí la poesía.

AL EMINENTE PATRICIO

INMORTAL POETA

DON MANUEL JOSÉ QUINTANA.

Que se vea

Su alma bella en mis versos retratada
Y eterna al mundo su memoria sea.

(Quintana.)

¡Ese es el pueblo! El que en su amor ardiente,
Sublime y grande su cerviz humilla,
Saludando la luz resplandeciente
Que á España inunda y en Europa brilla.
Te humilla, sí, porque humillarse puede
Sin manchar la lealtad con que camina,

Pues si jamás ante el tirano cede,
Ante la ciencia y la virtud se inclina.

¡La ciencia y la virtud! Astros dichosos
Que disipan las lúgubres tinieblas
Que encierran la verdad, y esplendorosos
Del alma ahuyentan las espesas nieblas.

¡La ciencia y la virtud! Llenas de encanto
Y hermosas allí están... Un alma pura,
Como de Dios el templo sacrosanto,
Les brinda solo amor, paz y ventura.

Y quién es ese alma, quién el hombre
Que se alza así sobre la raza humana?
Al pueblo preguntad, y oiréis el nombre
Del gran cantor, del inmortal Quintana.

¡Inclinad la cabeza!... Es el posterrero
De altivas glorias monumento hispano,
Donde contempla el universo entero
Los grandes dones del ingenio humano.

El noble acento de su lira bella,
Limpida enseña de entusiasta bando,
Do quiera rayos de virtud destella,
Honor, constancia y libertad sonando.

¡Oh! Las legiones de Marengo y Jena
A España envuelven en sus fieras olas,
Y el vate sigue con robusta vena
Cantando las hazañas españolas.

Cantor ¡ay! de Guzman, lágrimas vierte
Cuando recuerda al infeliz Padilla
Porque al caer bajo su injusta suerte
Morir vio en él su libertad Castilla.

Ya nuestras naves en horrible pira
Arden, y el mar por sepultarlas gime
Y al héroe de Abukin odia y admira
Su corazón esplendido y sublime.

Rico en verdad y rico en emociones
Canta á la imprenta y el saber le imputa;
Eternizando así las bendiciones
Que grato el orbe á Gutenberg tributa.

Del árbol ¡ay! de libertad si advierte
Caer las ramas so puñal tirano,
Despues que canta libertad ó muerte...
Lágrimas de dolor vierte el anciano.

— 11 —

revuelto torbellino de la vida; alta y flexible como la palmera al agitarse á impulso de las brisas, blanca como la azucena, de grandes ojos y cabellos negros, cuyos tirabuzones caían y jugueteaban sobre su pálida mejilla.

Por lo demás, figuráse lector á una mujer todo lo hermosa que tu quieras y tendrás una idea imperfecta de Sofia.

—Hija mia, dijo don Juan continuando la conversacion que tenian empezada, cada dia estoy mas contento, y si algun hombre se puede decir feliz, seguramente soy yo.

—Por qué, papá? exclamó Sofia con una voz dulce y divina.

—Te parece poco estar rodeado de personas honradas y con una hija tan hermosa y buena como tú? ¡Ah! ¿Sabes que me vas á tener que dar las gracias?

—Yo? Por qué, papá? preguntó Sofia con extrañeza.

—Porque voy á ascender á tu protegido.

—Sí? A Fernando?

—A Fernando... De 8,000 reales que tiene le voy á subir á 40,000.

—Segun eso, sigue portándose bien?

— 10 —

Pero lo que mas llamaba la atención, lo que constituía su mayor belleza, era ese hábito divino, ese suave aroma de castidad que emana del tocador de una joven distinguida.

En este gabinete, que no se necesita mas para decir que era de una mujer, y de una mujer hermosa, sestrados á la chimenea y volviendo la espalda á un magnífico piano abierto, estaban dos personas, don Juan y su hija Sofia.

D. Juan, frisaria en los cincuenta años, era alto, bien formado y de una de esas fisonomías simpáticas que revelan la bondad del alma: tipo casi perdido de la virtud y de la honradez. Amaba á su hija con locura como todo padre que ha perdido á su virtuosa y amada consorte.

He notado que siempre que se tienen dos afectos, cuando uno queda sin objeto ó desaparece, la otra aumenta, como si el corazón necesitase todo aquel caudal de sentimiento para vivir.

Sofia era el tipo de la mujer pura, de esa criatura, mas ángel que mujer, conque á los diez y seis años sueña el hombre y que tan raras veces puede encontrar en el

— 7 —

un consejo que podrá evitarte muchos disgustos: el punto difícil en el amor, es que la mujer se fije en el hombre.

—Bien, por eso la escribo.

—¿Que niño eres, Fernando? ¿Sabes lo que cualquiera mujer dice al leer una declaración? «Otra nueva mentira» principia por odiarla ó finjirla desprecio y te amará.

—No seas loca, Julia, eso es un absurdo.

—Hablo por experiencia propia, ese es el modo de conseguir que la mujer te ame, cree á tu hermana, Fernando. Si la señorita Sofia ve que la desprecias ó al menos te muestras indiferente que para el caso es igual, la llamará la atención y dirá: ¿qué será este hombre distinto de los demás que me dicen que me aman? y deseando vengarse, formará el propósito de hacerse amar solo por despreciarte cuando rendido caigas á sus pies. Pero entonces será ya tarde para volverse atrás, porque herida con sus propias armas, presa en las redes del amor que ella habia tendido para tí, acabará por venir á firmar una honrosa y dulce capitulación.

—¿Julia, Julia!

Mas ¡oh baldon! su eterno patriotismo
 Misera cárcel vergonzosa alcanza;
 Pero aun en ella grita su heroísmo:
¡Volemos al combate, á la venganza!
 Si ve extenderse su radiante gloria
 Como la luz que el infinito crea,
 Acaso le atormenta su memoria
Del bien perdido la doliente idea,
 Por eso el pueblo sin quietud ni calma
 Le brinda una corona entre su incienso,
 Le abraza y le bendice, y es del alma
Breve homenaje á su favor inmenso.
 ¡Ah! feliz, muy feliz el que ambiciona
 Una flor sola de la edad presente,
 Y en premio á su virtud aurea corona
Cine la Patria á su robusta frente.
 Tú, cantor de Ilión, génio inspirado,
 Dame tu lira y á mi mente vuelvo
 Para aclamar su nombre immaculado
Y en dulces himnos levantarle al cielo.
 Y si sus ecos armoniosos, bellos,
 Llevas el viento á tu feliz morada,
 La ardiente admiración vé solo en ellos
 De un alma juvenil entusiasmada.
 Aquí tambien, junto á la orilla amena
 Do el Bétis flores y hermosura arroja,
 Cantaron una vez Góngora y Mena,
 Y el Divino cantó y cantó Rioja.
 Murieron, sí, pero á su vez clamores
 Acaso oírás de juventud brillante
 Que si hoy les lleva á sus sepulcros flores,
 Mañana puede que sus glorias cante.
 Pues de esa juventud será el encanto
 Quererte y admirarte mientras vivas,
 Y cuando mueras, derramando llanto,
 La tumba te ornará de siempre vivas.
 En tanto vé correr tranquilamente
 Mustio el sol de tu vida y apenado
 Hacia su triste y lúgubre occidente
Por la desgracia y la vejez cansado.
 ¡Ah! Nunca, nunca la segur infame
 Hierra tu pecho de pesar transido,
 Que yo no lloro como tú ni exclame:
¡Presagio del dolor, ya estás cumplido!
 Mas si te acierta su inhumano tiro
 Y han de rendir á tu saber tributo,
 ¡Ay! cuando exhales el postrer suspiro
 Debe vestir la humanidad de luto,
 Y en áureas letras, al dejar grabada
 Tu eterna historia para noble ejemplo,
 La edad futura exclamará asombrada
Gloria es su nombre, su memoria un templo.
 Antonio Alcalá Valladares.

Noticias de España.

Son curiosos los siguientes pormenores relativos al enjaezamiento de los caballos en que dos de los emisarios de Muley-Abbas (el gobernador de Tánger y su acompañante) se presentaron

en nuestro campamento al avistarse la última vez con el general O'Donnell.

«Ambos caballos iban enjaezados con magníficos arneses, una especie de filete de cinta trenzada de seda encarnada, con dos ojeras de terciopelo con bordes de seda y fleco; las bridas como los portamosos de la brida ó filete; las ojeras, no como las usan nuestros mulos, sino á guisa de pantalla, salen de la frontalería y parten hácia el ojo; del ahogadero salen tambien dos adornos semejante á las ojeras: la silla que que tiene semielíptico el borren trasero y triangular, rematado en curva; el delantero tenia la silla, que era de tafíete, una funda de grana; las mantillas eran de damasco encarnado y debajo de la silla llevan siete mantillas de paños de colores; tienen pretal ancho de trencillas como las de hechura ojival, de una pulgada de diámetro mayor y media de menor; los estribos, de la hechura de nuestros picadores, pero eran de una plancha de hierro que eubre una chapa de plata cincelada tambien; sus armas eran cuatro espingardas que dejaron en la avanda, y se les devolvieron despues; los cuatro soldados de rey que les seguian á caballo, llevaban monturas muy poco inferiores á las de los dos personajes.»

—Dice una correspondencia del campamento:

La prevision militar del general en jefe, dice uno de los corresponsales del campamento, es tal, que en varias ocasiones han dejado sorprendidos á muchos de los que se precian de inteligentes en estretegia. Varias veces se han estrañado ciertas disposiciones suyas en momentos críticos, juzgandolas aventuradas, peligrosas é inconvenientes; pero los resultados han venido á demostrar lo contrario. No parece sino que el general O'Donnell tiene el don de profecía, y que adivina instintivamente las intenciones del enemigo, según se manifiesta acertado en sus disposiciones estretégicas en los momentos de mayor peligro. Esto es para vis-

to de cerca en el teatro mismo de los acontecimientos, y no creo que aun entre sus adversarios, si hay alguno en el ejército, pueda negarse esta circunstancia, que tanto enaltece las cualidades de mando del bizarro duque de Tetuan.

—El 21 llegó á Barcelona el transporte de guerra «San Francisco de Borja» que saldrá en breve para Tetuan conduciendo mulas.

—El vapor «Catalan» salió de Alicante con viveres y efectos de guerra para el ejército de Africa.

—Ha llegado á Cádiz una cañonera de las compradas últimamente por el Estado.

—El capitán de coraceros del Principe, señor Frasqui, llevado de su indomable valentia, se adelantó un poco á su escuadron en la accion del 11, y viéndose envuelto por considerables fuerzas, sostúvose á pié, despues de muerto su caballo, contra un sin número de enemigos que le acometian, y de los que se defendió con la bravura de un leon, retirándole sus soldados con 44 heridas en su cuerpo.

—La villa de Hinojosa ha dado para el ejército de Africa, quinientas fanegas de garbanzos.

—El corresponsal de la «Independencia belga», en el campamento de nuestro ejército da á aquel periódico una noticia algo mas que curiosa. Héla aqui:

«En la casa que ocupaba durante algunos meses del año en Tetuan, Sidi-Mohamet-el-Ketib, ministro de Negocios estérangeros del emperador de Marruecos, se han encontrado varias cartas del cónsul inglés en Tánger, Mr. Drummond-Hay.

Estas cartas están escritas en árabe y llevan el sello del consulado. Han sido traducidas y entregadas al general en jefe. Unas son relativas á la demarcacion del territorio de Melilla y las otras á la guerra actual. Están llenas de animosidad contra España y contienen consejos encaminados á impe-

dir la invasion del ejército español. Si el hallazgo de estas cartas es cierto, creemos que el general en jefe las habrá remitido al gobierno, y este habrá hecho ver al de S. M. B. de qué modo secunda su lealtad para con España su representante en el imperio de Marruecos.

—Segun un corresponsal el objeto del enemigo al atacar nuestro campamento el dia 11, fué, según el proyecto del nuevo y muy joven general que los mandaba, atraer á nuestro ejército al llano para acometerlo en el vértice que forman las dos cordilleras que lo flanquean. Al efecto, su fuerza se dividió en tres grupos, uno conducido por Mesodi y otro por el Boxari, ambos de caballería, los cuales debian sostenerse en ambos costados para caer sobre los nuestros al acometer el centro bajo las ordenes del jefe superior. Los riffeños empeñaron el combate antes de tiempo, y hasta desobedecieron las ordenes recibidas, lo que hizo imposible al general enemigo plan alguno durante la accion.

—Una carta escrita el 11 en el Ser-rallo, dice:

«Ayer tarde me adelanté hácia los reductos, que hacia tiempo no habia visitado, y al pasar por el campamento que ocupan los confinados, me llamó la atención el considerable número de casas que estos han construido, de piedra y barro por la parte de delante, de ramage por detrás y á los lados y con el tejado ó cubierta de corcho.

Todas son iguales en dimensiones y forman una calle, hallándose ademas numeradas; á la entrada se vé á la izquierda una tabla en la que hay escrito con letras de colores: «Barrio de los exploradores», y á la derecha otro rótulo en la misma forma que dice: «calle de Cisneros.»

—El señor arzobispo de Tarragona, de acuerdo con sus sufragáneos, ha pasado una circular á los cabildos y clero de la provincia de Cataluña, exhortándolos á una suscripcion en favor del Papa.

—Atacando de este modo á la muger, el resultado es seguro, infalible: presentalo por el contrario, una carta, la lee, y esto no siempre, y la rechaza con desden, diciendo: ¡uno de tantos!

—¡Qué insulseces! Fernando á la muger es necesario hemirla la imaginacion antes que el corazon, y tanto mejor lo conseguirás, cuando los medios que para ello emplees sean mas estordiosos, mas nuevos... lo oyes? mas nuevos.

—Sí; pero yo no puedo finjir... y la digo que la amo, porque la amo... si no la amase, cómo y para qué habia de engañarla?

En este momento dieron las nueve y media en la Puerta del Sol.

—Fernando, que es muy tarde, dijo Julia alarmada.

Es verdad. Adios Julia, repuso Fernando abriendo la puerta para salir.

—¡Bueno, pronto olvidas por una muger á tu hermana! ¿Y el beso de despedida que hace tantos años me das todos los dias? exclamó Julia queriendo aparecer incomodada.

—Es verdad, murmuró Fernando volviendo y estampando un purísimo beso en

la casta frente de su Julia.

En seguida salió del gabinete.

Su hermana que le seguia con la vista exclamó con tristeza.

—¡Infeliz! corre tras un desengaño; pero Dios por fortuna ha hecho que la medicina de esas enfermedades que residen en el corazon, sea el tiempo.

II.

Retrocedamos al dia anterior por la tarde.

Estamos en un gabinete lujoso.

Los últimos rayos del sol no bastaban á penetrar por las ricas colgaduras de damasco amarillo de sus balcones y le daban esa semi-oscuidad, tan propicia á la meditacion y al amor. La alfombra de este gabinete misterioso era de un gusto delicado; sus sillas de terciopelo azul; en una palabra, hasta en los menores detalles se ostentaba el lujo de su dueño.

—Como siempre: en los seis años que hace está en casa no he tenido que reprenderle ni una sola vez. A las cuatro dejan todos la oficina; Fernando no sale si no ha acabado su trabajo: luego su talento, su probidad, sus buenas costumbres, en fin, yo le quiero como á un hijo.

—Es muy digno de tu proteccion. ¡Y qué buen hermano! ¡Cuánto quiere á su Julia como él dice!

—Te voy á contar lo que el otro dia pasó, á propósito de su probidad. Tenia que hacer un pago de 30,000 reales, y le mandé á efectuarlo, entregándole el dinero al cobrador en cartuchos de napoleones que saqué de mi mesa; se fué y al cabo de una hora volvió y me entregó casi todos los cartuchos que le habia dado.

—¿Qué, no has podido hacer el pago? le dije:

—Si señor, me contestó con la mayor tranquilidad, pero usted se habia equivocado, creyó que los cartuchos eran napoleones y eran de onzas, de modo que ha sobrado esto, añadió devolviéndome una cantidad que hubiera podido hacer su fortuna.

—En la acción del día 11, de este mes, un soldado del batallón cazadores de Alba de Tormes ha sido agraciado con la cruz de San Fernando, por haberse distinguido notablemente adelantándose solo á gran distancia de su guerrilla para disparar la carabina á un gran peloton de caballería marroquí.

—Un testigo presencial de la acción del 11, escribe desde Tetuan.

«Uno de los soldados, cuya relación escuché de sus labios, y cuyas manos están salpicadas por la sangre de su perdido caballo, se vé acometido por un moro de lucido traje: arremete á él y le recibe disparando su espingarda. No pudiendo hacer uso de su sable, le apunta con su carabina, y el moro cae sin vida. Ese soldado se llama Cayetano Díaz, practicante de medicina, y cuyo nombre ha sido pedido por sus gefes.»

—En la bolsa del 21 se publicó el consolidado á 44-55 al contado, y la diferida á 34-80 también al contado, y á igual cambio á fin del corriente.

A última hora quedaba el consolidado á 44-40 y la diferida á 34-70.

—Es ya un hecho oficial, la concesión de grandeza de España de primera clase, para sí, sus hijos y sucesores legítimos habido en constante matrimonio, al teniente general don Antonio Ros de Olano, conde de Almina, con el título de marqués de Guad el Gelú; el de igual clase don Francisco Zavala, conde Paredes, con el de marqués de Sierrabullones, y al de la misma clase don Juan Prim conde de Reus, con el de marqués de los Castillejos.

—Por otro real decreto que publica la «Gaceta» de hoy, se promueve al empleo de teniente general de la Armada al gefe de escuadra don José María Bustillos comandante general de las fuerzas navales de operaciones en las costas de Africa.

—Entre los episodios que he oido referir á nuestros bravos combatientes, me ha llamado la atención el que ofreció la peligrosa situación en que hubo de hallarse un teniente de cazadores de Madrid, el cual, ya desarmado y en poder de un moro, hubiera muerto infaliblemente, á no aparecer un soldado, que al ver el riesgo de su gefe, lanzóse sobre el enemigo: éste al ver al soldado, para evitar el peligro mayor, abandona al primero y se dirige al segundo, al que logra dar muerte, interin se salva el oficial. Qué no merecía la madre de este soldado que á costa de su existencia salva la de otro hombre!

—Entre los prisioneros hechos al enemigo en la acción del 11, se encuentra un jovencillo, herido en una pierna, de fisonomía simpática y pusilánime espíritu. Fue conducido por el mismo soldado que le hirió, hasta la tienda de campaña de la sanidad militar de la división de Echagüe, donde le hicieron la primera cura. La agitación que padecía, era hija, mas mas bien del temor, que del dolor de la herida. Se le oía decir: «Moro cortar cabeza á cristiano, y

cristiano no.» Algunos soldados por oírlo, dieron á entender iba á ser degollado: apenas comprendió lo que se le daba á entender, cuando empezó á pedir gracia y á besar las manos de los que le rodeaban. Poco tiempo después, llegó una mora, prisionera también, con una pierna fracturada de un balazo. Al verse los dos, se abrazaron y se cambiaron algunas palabras que no pudieron comprenderse. Fueron socorridos con pan, cuyo manjar deboraron con indecible ansia.

Noticias del extranjero.

Se confirma la noticia de que la anexión de Toscana al Piamonte no llegará á ser, por ahora, un hecho. Parece que el medio acordado entre las cortes de Turin y las Tullerías, consiste en crear en Toscana un vireinato, con cuyo cargo se investirá al príncipe de Carignan.

Este residirá en Florencia, rodeado de una corte brillante, y de esta manera aquella ciudad seguirá siendo la verdadera capital del Estado. Toscana, según esta combinación que dirigen de Turin á «La Patrie», enviará sus diputados al Parlamento, teniendo además para sus asuntos interiores otra asamblea especial; conservaría las leyes leopoldinas y ciertos privilegios particulares conformes con las necesidades y costumbres del país. Si este sistema llega á adoptarse, Toscana disfrutará de las ventajas de la anexión conservando, sin embargo, su autonomía.

El corresponsal del diario imperialista asegura que esta solución es la que circula con mas fundamento entre los hombres políticos de Turin.

—Dícese que el emperador Napoleon ha escrito una carta autógrafa á la reina Victoria, con el único objeto de desvanecer la desconfianza y las sospechas que en Inglaterra inspira á las clases aristocráticas el poco respeto que muestra á los tratados de 1815.

—Anuncia «La Independencia belga» que el conde de Aresse debe de llegar de un momento á otro á Paris (á estas fechas ya estará allí) con el acta de entrega definitiva de aquellas provincias por el rey Victor Manuel al emperador Napoleon, en virtud de mútuo consentimiento.

—Vuelven las correspondencias del Veneto, á ocuparse de los grandes preparativos que hace el Austria para una guerra formidable. Llegan á Venecia multitud de cañones rayados y grandes acopijs de municiones. En Paron se construye una fortaleza y ya hay otra concluida en Montorson. En Peschiera se activa la edificación de balerías, y no solo en estos puntos, sino en los arsenales de Viena, se trabaja día y noche con la mayor actividad.

—Las noticias de Buenos-Aires y que alcanzan á los últimos días de enero próximo pasado, son en extremo satisfactorias. Tanto en los periódicos como en la correspondencia particular la vemos confirmada la grata nueva de consolidación de la paz pública. El gobierno de aquel floreciente Estado, precidido por el acaudalado comerciante don Jaime

Llavalol, está desplegando una actividad y un celo que le honran, pues los partidos todos reconocen en los actuales miembros del poder ejecutivo las mas halagüeñas disposiciones en beneficio del prócomun. Merced á su cordura y acertadas providencias, el país, dos meses antes lleno de zozobras á consecuencia de una guerra que pudo tomar proporciones lamentables, goza á la hora esta de la tranquilidad mas completa.

Abolida por el gobierno de la Confederación la ley de derechos diferenciales, el comercio del país ha recobrado un movimiento y una estension verdaderamente extraordinarios. Las entradas de aduanas van en crecido aumento, lo cual, no solo permite atender con holgura á las necesidades públicas, sino cumplimentar las obligaciones exteriores, con honra del crédito y del buen nombre del Estado.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Milan 21. Hoy empieza el ejército francés su movimiento para regresar á Francia. El ochenta de línea envía una compañía diaria por Susa: el segundo de línea un batallón cada día por Niza.

Paris 22. «El Monitor» de hoy da cuenta de la presentación de una diputación de Saboya al Emperador. Este declaró, que las adquisiciones territoriales que acaba de hacer el Piamonte, reclaman la anexión á Francia de Saboya y Niza, añadiendo que todos los que en Europa no se ven dominados por espíritu de antagonismo á otra época, miran dicha anexión como cosa natural y equitativa. La acogida, añadió el Emperador, que las potencias han hecho á las comunicaciones que se les han dirigido respecto á este asunto, justifican generalmente la esperanza de que se mostrarán favorables á la anexión. Mi deseo era que se cediese á Suiza una porción de territorio; pero he renunciado á ello en vista de la oposición que muestran las poblaciones de Saboya al desmembramiento territorial. Sin embargo, Suiza obtendrá ventajas equivalentes por medio de un arreglo particular.»

También publica «El Monitor» la circular que Mr. de Thouvenel ha dirigido á las potencias, esponiendo á estas la necesidad de la anexión de Saboya y Niza.

Por último, el periódico oficial inserta el despacho del ministro de Negocios extranjeros, refutando la protesta de Suiza contra la anexión, y en el que el ministro dice que las poblaciones suizas de Chablais y Franciny se han manifestado neutrales en esta cuestión.

Turin 21. El príncipe de Carignan partirá el 26 para Florencia.

Miscelánea.

NO HAY QUE FIARSE. Estamos autorizados para asegurar que á los licenciados del ejército de Africa se les facilitan por sus gefes y autoridades militares los recursos necesarios para que se trasladen á sus casas: y que los que explotan el patriotismo y caridad pública diciendo que nose le ha dado lo preciso para sostenerse mientras llegan á sus pueblos, fallan completamente á la verdad. Ha habido también algunos farsantes y hasta desertores que sin haber estado en el ejército han supuesto que venían de Africa

para estar escitando simpatías por aquel concepto. El Sr. gobernador militar de Córdoba ha procedido criminalmente contra uno de esos embusteros.

NOSALEGRAMOS.—Segun dicen los periódicos parece que este año además de la Hermandad de Jesus Nazareno que sacará su procesion en la madrugada del viernes santo, saldrá la del entierro de Cristo el mismo día por la tarde.

MÚSICA.—Ayer tarde pasó revista el batallón de Africa en el campo de la Victoria; la música estuvo tocando piezas muy escogidas y las gentes que, en gran número estuvieron allí, se fueron muy contentas á sus casas deseando llegue el miércoles para pasar otro buen rato.

DURO EN ELLOS.—El ejército español, al mando de su ilustre caudillo el Duque de Tetuan, ha emprendido las operaciones de la segunda campaña. Su primer paso ha sido su primera victoria. Todas las medidas, todas las fortificaciones, todas las resistencias se han evaporado como el humo ante las bayonetas de nuestros valientes. Es muy probable que pronto la bandera española ondee sobre los muros de Tanger cubriendo de vergüenza á esos mal aconsejados bárbaros que han tratado de salir á nuestro paso. La marina que tantas pruebas ha dado de constancia y valor durante la presente campaña, será muy probable que descargue sus andanadas sobre ella partiendo los laureles y peligros con el ejército. ¿Qué muros, qué fortalezas resisten el empuje de tan bizarros soldados? Gloria al ejército!

ROBO.—En el término y ruedo de Sta. Ella, al sitio del Cañuelo, han robado una yunta de novillos carreteros, negros con la marca D, al revés en el cuadril derecho, á D. Celedonio Doñamayor, vecino de la misma. Cualquiera persona que tenga noticia de su paradero prestará un servicio á su dueño dándole aviso.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

Boletín religioso.

Hoy.—La Anunciación de Nuestra Señora y Encarnación del Hijo de Dios y San Dimas el buen ladrón.

Jubileo circular.—En el convento de Santa María de Gracia, hoy y mañana.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 22 DE MARZO.
3 por 100 consolidado... 44-40.
3 por 100 diferido..... 34-70.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 23 de marzo de 1860, á igual hora del 24.

No hubo venta.
Fuera de la Alhóndiga.
Trigo.—Fanegas 169, desde 56 á 59.
Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.
Aceite á 47 reales arroba.
Idem en molinos á 48.
Jabon blando á 15 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 23 de marzo de 1860.

Trigo de 63 á 75.—Cebada de 00 á 44.

Seccion de anuncios.

Ferro-carril.

Trenes con direccion a Sevilla.

Córdoba (sale)	7	m.	4	»	l.
Villarrubia	»	»	4	»	22
Almodovar	7	33	4	»	46
Posadas	7	34	5	»	8
Hornachuelos	8	9	5	»	28
Palma	8	36	5	»	59
Peñaflor	8	41	6	»	20
Lora	9	28	7	»	6
Carmona	9	56	7	»	37
Tocina	10	7	7	»	55
Brenes	10	26	8	»	20
La Rinconada	»	»	8	»	37
Sevilla (llega)	11	»	8	»	55

Trenes con direccion a Córdoba.

Sevilla (sale)	7	30	m.	4	»	l.
La Rinconada	7	49	»	»	»	»
Brenes	8	9	4	»	32	
Tocina	8	44	4	»	55	
Carmona	8	54	5	»	4	
Lora	9	41	5	»	42	
Peñaflor	10	17	6	»	44	
Palma	10	34	6	»	30	
Hornachuelos	10	56	6	»	48	
Posadas	11	17	7	»	6	
Almodovar	11	39	7	»	24	
Villarrubia	11	57	»	»	»	
Córdoba (llega)	12	20	8	»	»	

PRECIOS DE LOS ASIENOS.

	1. ^a	2. ^a	3. ^a
	Rls. cs.	Rls. cs.	Rls. cs.
De Córdoba a			
Villarrubia	5 20	3 90	2 34
Almodovar	9 20	6 90	4 44
Posadas	12 80	9 60	5 76
Hornachuelos	16 80	12 60	7 56
Palma	20 80	15 60	9 36
Peñaflor	22 80	17 10	10 26
Lora del Rio	30	22 50	13 50
Carmona	36 40	27 30	16 38
Tocina	38 40	28 80	17 28
Brenes	43 60	32 70	19 62
La Rinconada	47 60	35 70	21 42
Sevilla	52 40	39 30	23 58
De Sevilla a			
La Rinconada	4 80	3 60	2 46
Brenes	8 80	6 60	3 96
Tocina	14 5	10 50	6 30
Carmona	16 40	12 30	7 38
Lora del Rio	22 40	16 80	10 08
Peñaflor	29 60	22 20	13 32
Palma	34 60	23 70	14 22
Hornachuelos	35 60	26 70	16 02
Posadas	39 60	29 70	17 82
Almodovar	43 20	32 40	19 44
Villarrubia	47 20	35 40	21 24
Córdoba	52 40	39 30	23 58

Omnibus del Ferro-carril.

Servicio de la estacion de Córdoba.—Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estacion, desde donde conducen los viajeros y equipages al interior de a cada un por la puerta de Gallegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraiso, de los Letrados, Liceo, Zapateria, Salvador a la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Ricci.

Igualmente estaran los Omnibus a la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.
 Por cada maleta. 2 rs.
 Por cada baul ó maleta. 3 rs.

Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pasen de 40 kilogramos. 1 rl.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido a los cocheros y conductores el exigir gratificación.

En la misma oficina se hace el servicio de llevar mercancías desde la estacion del ferro-carril a los establecimientos particulares ó vice-versa, conocido con el nombre de «camionage.» Tambien el de «factage,» ó sea evacuar como agencia toda clase de encargos relativos a los trasportes del ferro-carril.

Omnibus del Ferro-carril.

Servicio de la estacion de Sevilla.—Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco a la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus a la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.
 Por cada maleta. 2 rs.
 Por cada baul ó baul-maleta. 3 rs.
 Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilogramos. 4 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido a los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus, de la empresa estan libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias a las 2 y 15 minutos de la madrugada; salen para dichos puntos a las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran los dias 8, 11, 14 17 y cada tres dias de Madrid, a las 11 de la noche, y salen para dicho punto a las 10 de la noche, lo dias siguientes a su llegada.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente a la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid los dias 9, 12, 15, 18 y cada tres dias a las 11 de la noche, y salen para dicho punto los dias siguientes a su llegada a las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente a la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid los dias 10, 13, 16, 19 y cada tres dias a las 11 de la noche, y salen para dicho punto los dias siguientes a su llegada a las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga los dias impares a las dos y media de la tarde; y entran de dicho punto los dias pares a las diez de la mañana.

Precios de los asientos.

Berlina 177 rs. Interior 132. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias a las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

Almanaque político y literario.

PRIMER AÑO. 40 Rs. EJEMPLAR. Gratis para los suscritores a las ediciones grandes. DELA 4 y 5 rs. para los suscritores a las ediciones pequeñas. **IBERIA** para el año bisiesto de 1860.

CONTIENE LAS MATERIAS SIGUIENTES: Calendario para el año bisiesto de 1860; épocas célebres, cómputo eclesiástico; fiestas movibles, cuatro temporadas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, dias en que se saca anima, ferias principales de España, consejos a los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION POR DON PEDRO CALVO ASENSIO.

EFEMÉRIDES POLÍTICAS.

El 1.^o de Enero de 1820 proclama Riego la Constitucion, etc.; por el Excmo Sr. D. Salustiano de Olózaga. Febrero. Leyes de febrero, etc.; por D. Francisco Salmerón.

Marzo. Pragmatica de Carlos IV dando a las hembras derecho al trono, etc., por D. Laureano Figuerola.

Abril. Convencion famosa de 1845, etc.; por el Excmo. Sr. D. Joaquin Aguirre.

Mayo. Publicacion de la Constitucion del 45, et cetera; por D. Pedro Calvo Asensio.

Junio. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy, etc.; por D. Angel Fernandez de los Rios.

Julio. Estamentos de próceres y procuradores, etc.; por don Carlos Rubio.

Agosto. Convenio de Vergara, etc.; por Don Práxedes Mateo Sagasta.

Setiembre. Cortes de Cádiz, etc.; por el Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

Octubre. Decreto de Fernando VII anulando en 1823 el sistema representativo, etc.; por Don José de Olózaga.

Noviembre. Apertura del Estamento de 1835, en que Mendizabal espuso su plan, etc.; por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz.

Diciembre. Muerte de Torrijos, etc.; por Don Manuel Gomez.

PARTE HISTÓRICO-POLÍTICA.

El privilegio general y la carta magna, por D. Manuel Lasala.

Reseña de los acontecimientos políticos estierores en el año 59, por D. Manuel M.^a Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero.

Intervencion francesa, por D. Carlos Rubio.

Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de Argelia, por D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Campana de Napoleon, por D. Manuel de Llano y Persi. Expediciones de los españoles al Africa, por D. Cristobal Pascual Genis. El Koran.

POESÍA.

A Cisneros (soneto), por D. Antonio Garcia Gutierrez.

La distancia (fabula), por D. Juan Eugenio Hartzenbuscg.

Los escondidos y la tapada, por D. José Zorrilla.

A España (oda), por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por D. Ventura Ruiz Aguilera.

Juramento de Amor, por D. Juan Ruiz del Cerro.

Resena critica del año 59 (romance), por D. Gaspar Nunez de Arce.

PARTE ESTADÍSTICA, FANTÁSTICA Y RECREATIVA.

Revista retrospectiva de las obras dramaticas representadas en Madrid en 1859, por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

Apuntes sobre algunos trabajos juridicos, por D. Carlos Massa Sanguinetti.

El paraiso de Mahoma, por el Capitan Bomba.

Las monedas marroquies, por D. Manuel Cerdá de Villarestan.

La última voluntad del año 59, por D. José Torres Mena.

Viaje fantástico al Africa, por Evaristo Escalera.

Páginas del progreso, por D. Arturo Marcoartú.

MESA ERUJETA.

Coleccion de anécdotas, cuentos, epigramas y entretenimientos literarios, en prosa y verso.

En la Redaccion de LA ALBORADA se admiten pedidos de ejemplares de este almanaque.

Luis de Campos y Mendoza, encuadernador sevillano, establecido en la imprenta de LA ALBORADA, hace toda clase de encuadernaciones en holandesa, pasta, chagrin y terciopelo, con el mayor esmero y a precios equitativos.

IMPRENTA DE LA ALBORADA

Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones a precios sumamente arreglados.

Venta.—En el taller de coches de Juan Alvarez,

en la Fuente-seca, hay de venta y a precios muy arreglados, una carretela de ballestas, en buen uso, una góndola con su baka y forro de camino, un carro de dumar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

Se venden cuarenta macetones de boj de un solo pié:

darán razon en la calle del Cuerno, número 8, parroquia de S. Juan.

En el establecimiento de D. Diego Cuesta,

esquina a la plazuela de las Cañas, se ha recibido bacalao de Escocia, francés é inglés, manteca de Hamburgo y del reino, a precios arreglados.

Editor responsable, Félix Capilla.

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, a cargo de don José Gomez.